
曾祥华：从财务管理到创业人的蜕变

导语：“我认为我的财务工作做的还不错，我给自己的财务工作打80分”。曾祥华97年毕

业于中南财经大学，学校后面与中南政法大学合并为中南财经政法大学，标准的科班出身。

出来参加工作，前两年的时间他主要从事财务方面的基础工作，从基本的会计成本核算做起。

两年之后就基本上开始转向财务的管理工作，曾经分管过东北三省、上海及华东三省、华南

五省的财务总监，幸运的参加过创业版公司的资本及股权改造，以及融资上市等。从这个意

义上来讲，他的工作已经覆盖了会计、财务及金融的领域。

深圳市云畅通网络科技有限公司总经理曾祥华

人物档案

受访人:曾祥华

职务:深圳市畅通网络科技有限公司总经理

所在地：深圳

年龄：39

专业：财务、CPA

““““我喜欢市场””””



“我的性格是喜欢做市场和挑战开拓市场的困难，我认为没有市场解决不了的问题，而

只有解决不了市场问题的人”。从零五年来深圳，在来深圳之前曾祥华在全国跑了一二十个

省份，从总北边的哈尔滨到最南边的海南省，曾祥华随着中信集团旗下鸿联九五公司的发展

不断转战于中国的大江南北，在熟悉于不同地域风土人情的同时，也了解于各地针对市场或

执行市场不同的行为规范。

曾祥华在北京刚招进鸿联九五公司财务结算中心的时候，财务总监并没有安排大家做最

基础的财务管理文件，而是完全按照集团的财务管理文件来规划、要求新 IT企业的管理。

而曾祥华则根据这个 IT企业的性质，结合集团财务管理的要求，主动的开始编写适合新 IT

企业的财务管理文件。写完后就交给财务总监去看，当财务总监审核修改后，立即就变成了

新集团公司对各分公司的财务管理文件。所写的管理文件要实现的目标是，当一名并不特别

熟悉财务工作的同事仔细阅读所有管理文件后，也能操作一家子分公司的会计核算，里面还

包括了各子分公司所有的会计核算分录。他在做财务工作的时候能够融会贯通的全部掌握财

务的基础工作及管理目标，他认为这是“吃饭”的根本。“我是做财务的，那么我对财务的行

业核算和对于财务管理的要求，我会提前把它全部做出来，并设想到不同情况下如何实现经

营及管理的目标，并不是领导要求你做的时候你才把它做出来，省了领导不少事情，当我实

际工作中出现类似的情况时，我对这一块工作已经演练一遍了，这样可以让我更从容的面对

基础工作，并有时间去思考财务的管理工作”。

随后，他被公司外派到东北三省（辽宁、吉林、黑龙江）、上海及华东三省（江苏、浙

江、安徽），华南五省（广东、广西、海南、湖南、江西）等省级及片区公司担任省级、片

区财务总监。

财务管理如何变成创业人

“我想跟年青创业的朋友说，不要轻易选择创业 ”，曾祥华对创业有着不一样的认 识。

他直言自己的创业，很多时候跟自己个人的性格有很大的关系：生活中有着明确的目标，同

时敢于冒险、敢于承担责任。同时也想多体现一些个人的价值，认识到财富的价值就是体验。

“人生在世走一趟，希望让个人的价值能够得到最大化的体现，也希望有一个更大的发挥空

间”。

谈及创业梦想，曾祥华在此之前一直有尝试做一些投资项目，并坦言成立云畅通网络科

技有限公司并不是他的第一次触电，投资创业当中既有有品尝到成功的喜悦，更有经历惨痛

的失败和教训。不过他认为综合来看自己还是比较幸运的。曾祥华的创业之路有深圳比较热

门的电子行业，移动手机、上网本和平板电脑，还有金银花的种植。曾祥华坦言在做这些投

资的过程中，实际上交了高昂的学费。但同时也总结出了一些经验教训：不要轻易涉足不熟

悉的行业；开发资源性、需求型的产品或服务；并坦言在天安数码城这个白领上班人群比较



集中的地方投资健身、瑜伽会所（纯悦然瑜伽会所）就属于开发资源性、需求型市场的一种

投资理念。云畅通网络科技有限公司旗下品牌--优卡会不仅属于资源性投资，更是自己熟悉

的电子商务及互联网和移动互联网行业的投资。

经历了这些他还继续坚持在创业路上，“我想这个还是和我个人性格有关系，亏了并不

能代表我就不能创业”，曾祥华始终觉得一个人的性格决定自己的命运，他总是能在这当中

学会总结经验和教训再重新上路。

“你有没有自己的规划，有没有给自己定好一个职业目标”，在工作的过程中，很多事情

需要自己主动去做，而不是被动的去做。这一点曾祥华特别建议现在的年轻人要更积极的挖

掘自己的积极主动性，以主人翁的定位去工作。他记得当时和自己同时进入公司的部门同事，

到现在还在做财务，不同的是岗位职能有提拔，现在是担任财务部经理。“我没有任何贬低

对方的意思，可能他的职业定位就是做财务管理方面的专家，他追求的是对财务工作技艺、

对财务管理的原则要尔特别精准、严格，而没有太多去考虑市场的需求，财务管理的意义和

价值在哪儿体现，则没有考虑到”。不仅仅是通过财务的工具去体现财务管理的价值，更应

该通过财务的管理去体现管理的价值。而曾祥华在做财务管理工作时，更愿意去思考做这个

事情的价值和意义到底在哪儿。他甚至于在做财务工作的同时投入40％——60％的精力去思

考管理对开拓市场方面的价值。

以腾讯为目标，以感恩之心做慈善

我创业不仅是给自己提供一个更好发展的平台，更想给我一起创业的同事和员工一个施

展才华的舞台。我想为云畅通网络公司树立的目标就是以腾讯公司为目标，腾讯目前对社会

的影响就是我们公司经营的目标。首先我觉得人应该有一种感恩的心态，你问我有没有得到

贵人的帮助，严格说是没有！但是在我职业里一路走过来要感恩的人确是非常多的。其间除

了有在职业过程中帮助过我的人，提拔过我的人，更有在职业过程中批评过我的人、泼过我

冷水的人，更应该属于我感恩的人。为什么呢，第一帮助过我或者在哪里提拔过我，我肯定

是要感恩的；但对于年轻人、刚进入职场因为对工作的不熟悉，对我进行指点或批评，更是

让我成长更快恩人，我应该感谢他们。在职业过程中因为很直接的指出来你的问题，可以说

甚至于在当时看来是被打击了甚至有被贬低的感觉，但现在反过头来回想其实他也只不过是

用另一种方式在告诉你的问题和工作中哪些不完善的地方，其实人啊在心中应该对这个社会

更多的是心存感激，感恩。心存感恩的人也更会体验到满足和幸福感。所以我现在每年都会

安排一定的费用和时间来参与社会的慈善活动。参加慈善活动我也喜欢参加这种直接的，可

以真正看到效果的慈善活动，如国际狮子会、留学生义务支教活动等，并实现一对一的支持

和帮助。

我想向大家传递的一个信息就是人在职业生涯中，还是在人的一生当中你肯定会遇到很



多的困难，甚至在职业经历里面的批评或者说指责什么的，其实你应该用一种很释然的态度，

当你回过头以感恩的态度来看，这些都将成为你职业当中的一种财富，没有必要不断地去纠

结其中，因为你的人生永远是向前走的，还有曾经的这些经历才是你真正的财富。什么是财

富，财富不是你拥有多少钱，你的经历是任何人都买不到的，这个价值是独一无二的，所以

说只有你自己亲身的经历才是完全属于你自己的。

年轻人需要做好职业规划

年轻人进入职场的时候，首先要有一颗进行市场的心态，你为企业创造的价值是什么？

当你还不能直接创造价值的时候，你的价值就是做好基础的本职工作。而不是基础工作还没

有做，就开始迷茫了。或者是被动的接受，被动的引导着去做，还或者是觉得领导不重视，

随时准备跳槽。这样跳来跳去，什么行业你也不深入，什么基础工作你也没完整的完成。

我认为我给自己的职业定位成功与否，不是说一定要达到什么级别或高度，但最起码你

应该清楚你的职业规划，并为实现你的职业规划你做好了哪些准备工作，包括学习。而不是

仅仅存在于理想中。

首先从职场上来说，你的职业规划是在你的心里，一定有一个很清晰的职业规划，包括

我现在对公司的一个规划。我认为到目前为止云畅通网络科技公司--这家成立于今年五月份

的公司已经完成了他第一阶段的工作，我现在已经在公司第二步和第三步的发展规划。我认

为第一阶段属于公司的生存阶段，第二阶段应该考虑的是公司展阶段和品牌阶段。在职业上

也是一样，当你进入职业时，那么首先你要掌握基本的职能价值，寻求生存。其次才是要考

虑你的职业规划和行业发展规划。



把握职业的精准定位

其实我觉得现在的年轻人应该树立一种责任观念。我记得我刚出来工作的时候是到处去

求职去找工作叫求职，现在叫应聘。求职和应聘我认为不一样，求职是这个人进入这个社会，

向企业去谋求一份工作；应聘更多的是选择，现在的大学生进入社会是在选择一份工作或职

业。选择什么样的职业、选择什么样的公司，什么样的职业和公司更适合你个人的发展。

1997年，我刚毕业的时候在武汉找工作，第一份工作是在红桃Ｋ集团工作，我很荣幸被

应聘进入公司，但当时的情况是10比1的录取比例呀，属于求职。但工作到一定的时候之后，

你就要懂得规划自己的职业规划。从武汉红桃Ｋ集团辞职之后，虽然当时找工作不是很顺利，

经过一个多月的时间，我选择了现在从事的 IT行业，在现在看来，我实现了职业规划中行

业的精准定位。当时虽然找到了三家公司，第一家是一家做家具的上市公司，并参加了企业

的军训。但当鸿联九五公司通知我上班后，我依然把他辞掉了，为什么呢? 因为我觉得这家

做家具的企业行业并不是我喜欢的行业，而且给我的发展空间也不够大，这个就叫行业的定

位。坦率的说每一个行业都有优秀的，但是他是不是自己愿意在这个行业里做，跟他未来职

业的幸福感的指数有很大的关系。


